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NARCOTRÁFICO ES UNA DE LAS GRANDES PREOCUPACIONES

ALCALDES RURALES 
EXIGEN MÁS SEGURIDAD
Luego que La Serena, Coquimbo y Ovalle fueran las únicas comunas de la 
región integradas al plan “Calles sin Violencia”, los ediles de municipios 
más pequeños temen que en sus territorios pueda aumentar la comisión 
de delitos, ante lo cual, piden mayor presencia policial. 02
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Alcaldes de comunas rurales exigen 
mayor apoyo en seguridad

EL NARCOTRÁFICO ES UNA DE LAS GRANDES PREOCUPACIONES

Luego de que La Serena, Coquimbo y Ovalle fueras las únicas 
comunas seleccionadas por el Plan “Calles sin Violencia”, desde 
las comunas más pequeñas esperan que también se pueda 
resguardar sus territorios, principalmente con mayor presencia 
policial, pues estiman que la delincuencia podría migrar de las 
principales áreas urbanas, hacia esos sectores.

Uno de los grandes anuncios del 
gobierno en los últimos días fue el plan 
“Calles Sin Violencia”, iniciativa de la 
Subsecretaría del Interior para otorgar 
mayor seguridad en la población. 

No obstante, sólo 46 comunas a lo 
largo de Chile formarán parte de este 
plan, siendo La Serena, Coquimbo 
y Ovalle las únicas incluidas de la 
Región de Coquimbo.

Esto genera preocupación en la rura-
lidad, ya que creen que esta situación 
provocará que la delincuencia migre 
desde las grandes urbes hacia sus 
territorios. Así al menos lo manifestó 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera.  

“Cada vez que se genera una política 
pública de manera tan centralizada 
como lo es este plan, se termina 
dañando a las regiones. Más allá, 
nuestros territorios están conectados. 
Por ejemplo, todo lo que pasa en Ovalle 
influye en Monte Patria y viceversa. 
Con este plan, las comunas rurales 
somos las desfavorecidas, porque lo 
que va a pasar es que el delito va a 
estar tan controlado en las comunas 
más grandes, que va a migrar a las 
áreas más pequeñas como la nuestra, 
donde no tenemos las condiciones en 
término de vehículos y personal de 
Carabineros para controlar”, afirmó 
el alcalde. 

En este sentido, la autoridad mon-
tepatrina espera que todas las comu-
nas puedan ser incluidas en el plan 
gubernamental, para así también 
verse beneficiadas con las medidas 
de seguridad. 

“Lo que nosotros pedimos es que se 
pueda incorporar a la totalidad de las 
comunas de la Región de Coquimbo y 
que nos llegue recursos para vehículos, 
mayor dotación de carabineros y que 
además este plan venga integrado 
con medidas de prevención”, indicó 
Herrera.

PLAN ADAPTADO 
Opinión similar tuvo la alcaldesa de 

Río Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
quien espera que la seguridad de 
su territorio también pueda verse 
fortalecida.  

“En los sectores rurales se da una 
condición diferente a las partes ur-
banas, pero no estamos exentos de 
dificultades y riesgos. Por lo tanto 
esperamos que haya mayor atención 
en los sectores rurales, con mayor do-
tación de carabineros, y por supuesto, 
con un equipamiento adecuado para 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

hacer los recorridos en los sectores 
rurales y secanos. Nosotros contamos 
con muchos caminos de tierra y en 
malas condiciones, por lo tanto los 
vehículos deben ser adecuados”, indicó. 

Asimismo, la alcaldesa riohurtadina 
hizo la salvedad de que las medidas 
que se puedan adoptar estén adap-
tadas a la realidad de la ruralidad. “Si 
bien es cierto, este plan de Calles sin 
Violencia está bastante bueno para 
las ciudades, esperamos que pueda 
existir un plan un poco más adaptado 
a los sectores rurales. Lamentamos en 
este momento no estar considerados, 
pero esperamos que prontamente 
lo resuelvan”, enfatizó la autoridad 
riohurtadina. 

OJO CON EL NARCOTRÁFICO 

Por su parte, el alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo, compartió la opinión 
de sus pares, destacando el narco-
tráfico como una razón importante 
a considerar.

“Esperamos que también se puedan 
desarrollar iniciativas para abordar 
particularmente el tema del narco-
tráfico y los cultivos en las comunas 
rurales como Combarbalá. Se han 
hecho varios decomisos de marihuana, 
que por cierto no son para el consumo 
local, sino para la distribución regional 
y probablemente nacional”, sostuvo. 

“Por eso esperamos que se pue-
dan fortalecer las capacidades de 

Carabineros de Chile y del OS7 
en nuestra Provincia del Limarí, y 
también el trabajo de la Policía de 
Investigaciones, y por cierto, que se 
pueda dotar de vehículos a nuestros 
carabineros que están todavía espe-
rando la adquisición, para servir de 
mejor manera a las necesidades de 
nuestra comunidad” agregó. 

POSIBLES MEDIDAS 
Para finalizar, desde la Delegación 

Presidencial de la Región de Coquimbo 
no descartaron que en un futuro se 
pueda tomar medidas para las otras 
comunas que no fueron incluidas en 
el plan “Calles Sin Violencia”, aunque 
por el momento no se entregaron 
mayores detalles. 

“No podemos esperar a que el Estado 
se fortalezca para poder iniciar accio-
nes concretas y priorizadas, y priorizar 
significa determinar por dónde vamos 
a empezar. Y vamos empezar por 3 
de las 15 comunas que concentran 
el 80% de los delitos. Eso no obsta 
que sigamos avanzando y trabajando 
para llegar a toda la región”, sostuvo 
el delegado presidencial regional,  
Rubén Quezada. 

“Lo que va a pasar es que el 
delito va a estar tan controlado 
en las comunas más grandes, 

que va a migrar a las áreas más 
pequeñas como la nuestra, donde 

no tenemos las condiciones en 
término de vehículos y personal 
de Carabineros para controlar”

Cristian Herrera
ALCALDE DE MONTE PATRIA

“Si bien es cierto, este plan de 
Calles sin Violencia está bastante 
bueno para las ciudades, espera-
mos que pueda existir un plan un 
poco más adaptado a los secto-
res rurales. Lamentamos en este 
momento no estar considerados”

Carmen J. Olivares
ALCALDESA DE RÍO HURTADO

“Esperamos que también se pue-
dan desarrollar iniciativas para 

abordar particularmente el tema 
del narcotráfico y los cultivos 

en las comunas rurales. Se han 
hecho varios decomisos de mari-
huana, que por cierto no son para 

el consumo local, sino para la 
distribución regional y probable-

mente nacional”

Pedro Castillo
ALCALDE DE COMBARBALÁ

Zona de debates
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Bomberos tuvo que ir en rescate de un gatito que fue abandonado en una bolsa de basura. 

El abandono de perros y gatos es común en diferentes sectores de Ovalle.

EL OVALLINO

EL OVALLINO

Un lamentable caso de abandono de gatitos se registró el fin de 
semana en la población 21 de Mayo, en donde tres de los cuatro 
cachorros fallecieron tras ser atacados por perros. Esta clase 
de hechos es frecuente en diferentes partes de la comuna, 
y es en ese contexto que desde el Departamento de Medio 
Ambiente de la municipalidad destacaron la labor preventiva 
que realizan junto a las organizaciones animalistas, a través de 
la esterilización y el registro de las mascotas.

Durante el fin de semana Bomberos 
de Ovalle recibió un llamado de 
emergencias, pero no por un incen-
dio, accidente automovilístico o una 
emanación de gas, que suelen ser los 
desafíos más comunes que deben 
enfrentar los voluntarios, sino por 
un gato atrapado en un árbol en la 
Población 21 de Mayo. 

Bomberos concurrió al lugar y pudo 
conocer la cruda historia.

Según relataron los vecinos, des-
de un automóvil tiraron una bolsa 
con cuatro gatitos recién nacidos. 
Lamentablemente tres fallecieron 
tras ser atacados por perros del 
sector, mientras el cuarto logró 
salvarse tras subir al árbol del cual 
posteriormente fue rescatado. 

Este hecho puso de relieve una 
de las problemáticas que afecta 
a la comuna de Ovalle, que es el 
abandono de mascotas. 

En este contexto, el encargado del 
Departamento de Medio Ambiente 
de la Municipalidad, Eduardo Pizarro, 
comentó que se encuentran reali-
zando labores preventivas para que 
no se vuelvan a repetir hechos como 
este, así como también se efectúan 
fiscalizaciones y denuncias para 
sancionar a los responsables. 

“El abandono de mascotas es un 
tema súper relevante para esta 
administración. El alcalde nos ha 
encomendado la misión de que po-
damos hacer lo imposible para que 
la tasa de abandono baje”, declaró  
Pizarro.

LABORES PREVENTIVAS 
Pizarro destaca que es vital trabajar 

en conjunto con las organizaciones 
animalistas para, de esa forma, cubrir 
una comuna de amplia dispersión 
geográfica. 

“A través de la oficina de tenencia 
responsable de mascotas trabaja-
mos de manera mancomunada con 
seis organizaciones promotoras 
de bienestar animal. Este trabajo 
ha permitido que podamos atacar 
los principales nichos que hay de 
abandono en la comuna de Ovalle, 
teniendo presente que existen más 
de 100 localidades rurales”, apuntó. 

En este sentido, una de las más 
eficientes herramientas para prevenir 
el maltrato animal es la esteriliza-
ción. “En este trabajo mancomunado 
buscamos esterilizar las mascotas. 
Si bien, ya hay una mascota abando-

nada, nosotros como municipalidad 
buscamos que no se generen más 
animales, y así tener un control de 

la natalidad. La esterilización es 
la principal función en cuanto al 
control”, sostuvo Pizarro. 

Asimismo se destaca la medida 
de registrar a los animales y sus 
dueños, para que así sea más fácil 
encontrar responsables en caso de 
que una mascota sufra maltrato. 

“Este año 2023 comenzamos 
un plan de trabajo que aborda la 
tenencia responsable desde dos 
ejes principales. Lo primero es la 
identificación y el registro de mas-
cotas, esto a través de microchip. 
Nosotros como municipalidad ad-
quirimos 10 mil microchips, de los 
cuales ya instalamos mil, eso permite 
que nosotros como municipalidad 
resguardemos a esas mascotas en 
caso de ser abandonadas. En ese 
caso nosotros podríamos saber 
quién fue el que hizo ese abando-
no”, declaró. 

“El segundo eje principal es en 
base a la educación. En las ferias 
de adopción está el apoyo de la mu-
nicipalidad, en el sentido de que las 
mascotas que fueron abandonadas 
y ahora son adoptadas, se vayan a 
sus nuevos hogares esterilizadas de 
manera gratuita, y con un primer 
año de control gratuito. Eso incluye 
las vacunas”, complementó.

SANCIONES
Además de la labor preventiva, 

desde el departamento municipal 
también enfatizan en las fiscaliza-
ciones y derivación de casos. 

“El abandono es considerado por 
la ley como maltrato animal, y está 
sancionado en el código penal. 
Nosotros derivamos las denuncias 
que nos llegan, para que se tomen 
las sanciones correspondientes”, 
explicó Eduardo Pizarro. 

Crece preocupación por abandono 
de mascotas en Ovalle

ESTERILIZAR ES VITAL PARA MANTENER UN CONTROL DE LA POBLACIÓN

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“EL ABANDONO ES 
CONSIDERADO POR LA LEY 
COMO MALTRATO ANIMAL, 
Y ESTÁ SANCIONADO 
EN EL CÓDIGO PENAL. 
NOSOTROS DERIVAMOS 
LAS DENUNCIAS QUE NOS 
LLEGAN, PARA QUE SE 
TOMEN LAS SANCIONES 
CORRESPONDIENTES”
EDUARDO PIZARRO 
DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Mejoramiento de confort térmico beneficiará 
a 78 estudiantes de escuela de San Marcos 

EFICAZ ESTRATEGIA DE AHORRO

Profesores, autoridades y sus pequeños estudiantes valoraron los trabajos que implicaron una inversión de más de 360 millones de pesos. 
CEDIDA

Trabajos de estructuras de 
mayor eficiencia energética, 
recambio de luminarias led 
y de ventanas termopanel, 
corresponden al programa 
Mejor Escuela, del Ministerio 
de Energía. 

El colegio Arturo Pérez Canto de 
la localidad de San Marcos, en la 
comuna de Combarbalá, será el 
primero de la Región de Coquimbo 
en ser beneficiado con el programa 
Mejor Escuela del Ministerio de 
Energía, luego de la adjudicación 
de obras por 363 millones de pesos 
para una serie de acondicionamientos 
en materia de eficiencia energética. 

Los trabajos de mejoramiento de 
envolvente, sistema de aislación 
térmica, instalación de ventanas 
termopanel, recambio de luminarias 
a LED, sensores de CO2, además 
de conservación de pinturas, cielos 
y muros, cambio de puertas y pro-

tecciones solares para pabellones, 
serán ejecutados en el breve plazo, 
lo que beneficiará a 78 estudiantes, 
de nivel transición a octavo año, 
además de docentes y comunidad 
educativa. 

En el marco de una ceremonia 
en la escuela Arturo Pérez Canto, 
su director, Osvaldo Campusano, 

comentó que “esto era un sueño 
anhelado hace mucho tiempo… 
Para este tipo de obras no existen 
los dineros, pero ahora a través del 
Ministerio de Energía y el apoyo de 
otras instancias, esto ahora se va a 

concretar. Acá las temperaturas son 
extremas, tanto en invierno como 
en verano, incluso en primavera, y 
eso impide que el niño se concentre, 
alrededor de las tres de la tarde ya 
están cansados, y con esto creemos 
que ya los niños van a entrar a las 
aulas con un confort de muy buena 
calidad”.  

La seremi de Energía, María Castillo 
Rojas, destacó que este es el primer 
establecimiento apoyado con el 
programa Mejor Escuela, “donde el 
ministerio tiene un financiamiento 
de mil millones de pesos para cuatro 
colegios, con cambio de ventanas 
y puertas, mejoramiento térmico, 
recambio de luminarias led, junto con 
protectores solares en pabellones 
de clases. Estamos preocupándo-
nos de las necesidades sociales en 
todos los rincones de la Región de 
Coquimbo para llegar a las escuelas 
rurales, que están en desventajas 
frente a las condiciones de recintos 
de ciudades más grandes”. 

La actividad contó con la presencia 
de Rosa Riquelme, directora ejecu-
tiva de la Agencia de Sostenibilidad 
Energética, entidad relacionada 
con el Ministerio de Energía que 
supervisará los trabajos de mejora-
miento en el establecimiento de la 
localidad de San Marcos. Además, 
participaron representantes del 
departamento de educación de la 
Municipalidad de Combarbalá. 

El programa Mejor Escuela también 
se ejecutará en otros tres estable-
cimientos de las comunas de Illapel, 
Canela y Vicuña, proyectos que se 
encuentran en proceso de licitación.

“ESTO ERA UN SUEÑO 
ANHELADO HACE MUCHO 
TIEMPO… PARA ESTE TIPO 
DE OBRAS NO EXISTEN LOS 
DINEROS, PERO AHORA A 
TRAVÉS DEL MINISTERIO 
DE ENERGÍA Y EL APOYO 
DE OTRAS INSTANCIAS, 
ESTO AHORA SE VA A 
CONCRETAR”

OSVALDO CAMPUSANO
DIRECTOR DE LA ESCUELA ARTURO PÉREZ 
CANTO

Ovalle



EL OVALLINO  MIÉRCOLES 19 DE ABRIL DE 2023 CRÓNICA /  05elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Familias de Ovalle reciben subsidios para 
comprar o construir su casa propia 

ALGUNAS LLEVABAN ESPERANDO HASTA 20 AÑOS EL BENEFICIO 

Se trata del programa para sectores medios que otorga el 
Minvu y que permite adquirir una vivienda nueva o usada, 
buscar alternativas en proyectos de integración social o 
construir en algún terreno que ya posean. 

Un total de 51 familias recibieron el 
subsidio habitacional para sectores 
medios en la comuna de Ovalle. Para 
este llamado, 397 familias de la 
región resultaron beneficiadas con 
este programa del Minvu y, de las 
cuales, 110 pertenecen a la provincia 
del Limarí.  

Este subsidio permite a familias 
que no son dueñas de una vivienda 
y tienen capacidad de ahorro, ac-
ceder a una ayuda económica para 
comprar una casa o departamento 
nuevo o usado, según las condiciones 
que establece el MINVU. Además, 
también cuentan con la posibilidad 
de utilizar el beneficio en proyectos 
de integración social. 

Sofía Bugueño llevaba cerca de 20 
años postulando al subsidio habita-
cional y, tras recibir su certificado, 
señaló que “siempre esperé este día, 
ahora podremos construir nuestra 
casa en un terreno que tenemos; 
mi consejo para las personas es 
la perseverancia, eso les permitirá 
llegar a este momento tan anhelado”. 

Para el delegado presidencial provin-
cial, Galo Luna, “estamos cumpliendo 
con el mandato del presidente Gabriel 
Boric de entender la problemática 
habitacional como una emergencia. 
Necesitamos que los niños puedan 
crecer en lugares dignos y es por 
eso por lo que estamos muy felices 
por los beneficiarios de la comuna 
de Ovalle”. 

Por su parte, el seremi de Vivienda, 
José Manuel Peralta, destacó que “es-

Ovalle

Fueron 51 las familias de la comuna de Ovalle, beneficiadas con este subsidio. EL OVALLINO

cuchábamos la historia de personas 
que llevaban muchos años esperando 
para obtener su subsidio; nuestro 
compromiso es levantar más oferta 

pública donde ellos puedan aplicar 
su beneficio; estamos cumpliendo 
con la meta del presidente Gabriel 
Boric, el cual es llevar a cabo el 

plan de emergencia habitacional”. 
Finalmente, el director regional de 

Serviu, Ángelo Montaño, relevó que 
“estamos felices por la cantidad 
de beneficios en la provincia del 
Limarí, invitamos a las familias 
beneficiadas para que hagan uso 
de sus subsidios en proyectos de 
integración social, los cuales pueden 
conocer acercándose a las oficinas 
de SERVIU o a través de nuestra 
página www.minvu.cl.”. 

(53) 2448272     
(51) 2200400

Suscríbase a diario El Ovallino
Precio anual.$60.000por:

VISITE: 

Reparto a domicilio los 363 días del año.
12 avisos económicos.
Invitaciones para Avant Premiere.
2 tarjetas del Club.
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EXTRACTO
Por sentencia ejecutoriada de fecha 14 de marzo de 2023, se 
declaró interdicción definitiva, por causa de demencia de doña 
BERTA ESTER AVALOS TORRES, RUT: 1.846.475-6, domiciliada en 
calle Maestranza N° 34, Ovalle, quedando privada de la administra-
ción de sus bienes, y se designó como curadora general, legitima y 
definitiva de la interdicta a su hija, doña CARMEN GLORIA VARAS 
AVALOS, RUT 9.845.113-7, mismo domicilio. En dicha sentencia se 
releva esta de rendir fianza y de reducir a escritura pública la 
sentencia, sirviendo como titulo suficiente de discernimiento, copia 
autorizada de la misma una vez que se encuentre ejecutoriada. 
SECRETARIO

CITACIÓN

El directorio.

Se cita a los miembros de la Comunidad de Aguas Canal Vecindario Grande 
de La Chimba a asamblea a realizarse el día 29 de Abril del presente año, en 
la Escuela Bernardo O’Higgins, sector La Chimba, comuna de Ovalle a las 
10:00 horas en primera citación y 10:30 horas en segunda. 

Tabla.
Cuenta sobre gastos y presupuesto. 
Memoria y cuenta de inversión. 
Elección de directorio. 
Nombramiento de inspectores de cuentas y facultades para auditores 
externos. 
Designación representante ley 18.450 y C.N.R
demás materias artículo 226 del Código de Aguas. 

Se informa que las cuotas sociales, deberán estar pagadas hasta el mes de 
Abril de 2023  y los poderes, se estará a lo dispuesto en el artículo 223 del 
Código de Aguas. 

Retiro del 10% afectaría a las pensiones 
y presionará a una mayor alza del IPC 

DESPUÉS DE UN AÑO SE VUELVE A DISCUTIR 

 Mientras las consecuencias 
de sacar los fondos 
previsionales desde las 
cuentas de capitalización 
individual siguen sintiéndose 
hasta el día de hoy, un nuevo 
proyecto, según los expertos, 
no haría más que intensificar 
sus efectos negativos en el 
bolsillo de la población.

A partir de las 15.00 horas de ayer, 
la Comisión de Constitución de la 
Cámara de Diputados y Diputadas 
recibió las presentaciones de los seis 
proyectos que permiten sacar fondos 
previsionales desde las cuentas de 
capitalización individual. Es decir, 
un nuevo retiro del 10% de las AFP. 

Esto, después de que se cumpliera 
un año desde que fuesen rechazadas 
iniciativas similares y, por lo tanto, no 
pudiesen tramitarse. 

Sin embargo, más allá de lo que 
vaya a pasar en el Congreso Nacional, 
lo cierto es que su discusión viene 
dándose desde hace varios meses, 
sobre todo entre los expertos, a causa 
de los negativos efectos que tuvieron 
los proyectos anteriores y que aún 
continúan observándose en la eco-
nomía nacional. 

CONSECUENCIAS SE EXTENDERÍAN 
A LA TODA LA ECONOMÍA

Para el académico de la Facultad 
de Ciencias Sociales, Empresariales 

y Jurídicas de la Universidad de La 
Serena (ULS), Orlando Robles, los 
efectos negativos que se sienten en 
la economía hasta el día de hoy, se 
intensificarían con un nuevo retiro 
desde los fondos previsionales. 

“Los resultados que veríamos se 
pueden dividir en dos ámbitos. En 
primer lugar, los cotizantes no ten-
drían montos muy elevados para sus 
próximos años. Las personas echarán 
mano a sus propios bolsillos. O sea, 
bajan el poder adquisitivo futuro. Por 
otro lado, aumenta lo que entendemos 
como liquidez en el mercado. Eso 
produce un incremento de la demanda 
y a la larga, de la inflación”, afirmó. 

En tanto, el académico de la Escuela 
de Ingeniería Comercial, sede Viña 
del Mar, de la Universidad De Las 
Américas (UDLA), Ricardo Durán, 
agregó que la sensación de que la 
población tenga que hacer uso de 
sus propios recursos, genera una 
mala señal para ellos mismos y la 
economía en general. 

“Junto a esto, se causa un encareci-

miento de los productos como efecto 
de los retiros y su destinación hacia 
consumos que no son necesarios 
como por ejemplo, electrodomésticos, 
televisores o celulares que presionan 
los precios hacia arriba”, señaló. 

PROYECTO DE AUTOFINANCIAMIENTO
En medio de este debate, el diputado 

de Avancemos Chile, Víctor Pino, 
es el impulsor de una iniciativa que 
pretende un autofinanciamiento con 
cargo a las cuentas de los fondos 
previsionales. 

“Este proyecto, lo que busca es ser 
una alternativa para quienes tengan 
dinero en sus fondos de pensiones, 
para que con ello, pueden emprender, 
pagar dividendos, gastos en edu-
cación y en especial en salud. Y si 
nosotros pudiéramos, como lo hacen 
en países como Australia, Nueva 
Zelanda o en Estados Unidos, poder 
autofinanciarnos en estos casos que 
señalé, tendríamos un salvavidas ante 
la situación que estamos viviendo”, 

complementó. 
Además, el parlamentario manifestó 

que en los casos de emprendimiento, 
lo que busca es que las personas 
pueden formalizarse, que puedan 
devolver estos dineros a través de 
los formularios de IVA número 29 o 
también, si las cuotas son pocas, lo 
hagan a través de la declaración renta. 

“Adicionalmente para los otros gas-
tos de salud, vivienda o educación, 
se pueden hacer por descuentos de 
planilla, los cuales se pactan con el 
empleador y estos van directamente 
a las AFP para que los dineros sean 
devueltos mes a mes. Es como ‘tú yo’ 
de hoy le pide a ‘tu yo’ del mañana, 
y tu ‘yo del hoy’ se los devuelve a tu 
‘yo del mañana’”, dijo. 

Por último, Pino reconoció que no 
todos van a querer sacar el autofi-
nanciamiento, por cuanto no tienen 
la necesidad. Sin embargo, sostuvo 
que es importante dejar instancias 
para optar a este tipo de cosas y eso 
nos acerca como país a las economías 
más desarrolladas. 

En la comisión 
de consti-
tución de la 
cámara baja 
se inició ayer 
la presenta-
ción de los 
proyectos que 
buscan el reti-
ro del 10%.
LAUTARO CARMONARICARDO GÁLVEZ P.

Región de Coquimbo

LOS COTIZANTES NO 
TENDRÁN MONTOS MUY 
ELEVADOS PARA SUS 
PRÓXIMOS AÑOS. LAS 
PERSONAS ECHARÁN MANO 
A SUS PROPIOS BOLSILLOS. 
O SEA, BAJAN EL PODER 
ADQUISITIVO FUTURO”
ORLANDO ROBLES
ACADÉMICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA 
SERENA 
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Querellantes pedirán prisión preventiva para 
sacerdote imputado por abuso a menores

DELITOS OCURRIERON EN EL COLEGIO SEMINARIO CONCILIAR

La abogada de una de las dos víctimas sostiene que la 
libertad del sujeto es un peligro para la seguridad de la 
sociedad. Actualmente, el hombre estaría en una parroquia 
de la congregación de Padres Barnabitas en Santiago, donde 
temen, se pueda “repetir el sitio del suceso” y con ello la 
comisión de nuevos delitos contra otros niños o niñas. La 
solicitud será revisada este viernes en el Juzgado de Garantía 
de La Serena.

Una nueva audiencia tendrá este 
viernes el caso de abusos sexuales al 
interior del colegio Seminario Conciliar 
de La Serena.

Recordemos que un sacerdote de la 
congregación de los Padres Barnabitas, 
está siendo indagado por la denun-
cia de los jóvenes, a quienes habría 
vulnerado cuando éstos eran meno-
res de edad, entre los años 2016 y 
2018, dentro de las dependencias 
del establecimiento educacional de 
la capital regional.

La instancia fue fijada para las 9:15 
horas de este viernes 21 de abril en el 
Juzgado de Garantía de La Serena, a 
raíz de una solicitud elevada por los 
querellantes que representan a una 
de las víctimas, quienes solicitan 
que se decrete la prisión preventiva 
para el imputado, el sacerdote Daniel 
Dinamarca.

Hasta ahora, el religioso se encuentra 
sujeto a las medidas cautelares de 
prohibición de acercase a las víctimas 
y arraigo nacional. Según los antece-
dentes del caso, fue trasladado por su 
congregación a Santiago, donde los 
querellantes, temen, se pueda “repetir 
el sitio del suceso” y por consiguiente, 
cometer nuevos delitos contra otros 
niños, niñas y adolescentes.

ABUSOS EN EL SEMINARIO
El caso salió a la luz en 2019, cuando 

uno de los estudiantes denunció a 
través de redes sociales los abusos 
de los que fue víctima en el estableci-
miento educacional. El sacerdote fue 
apartado de sus funciones en el colegio 
y el caso llegó al Ministerio Público, 
que comenzó una investigación por 
abuso sexual a menor de 14 años.

A raíz de la difusión de este hecho, 
salieron a la luz nuevos casos, uno de 
los cuales llegó a concretar denuncia, 
mientras que otros tres desistieron de 
seguir acciones en la justicia. 

De esta forma, el imputado fue for-

malizado en diciembre de 2022 por 
delitos presuntamente cometidos 
contra dos víctimas.

LOR ARGUMENTOS 
SOBRE LA MESA

La abogada Sandra Rivera explicó 
que la solicitud realizada al Juzgado 
de Garantía responde a tres aspectos 
fundamentales, en los que sustentan 
la tesis de que su libertad es un peli-
gro para la seguridad de la sociedad.

En primer término, menciona la abo-
gada de la segunda víctima, se alza 
la “protección especial” del principio 

de interés superior del niño o niña.
“No debemos olvidar que es un 

delito de vulneración al bien jurídico 
de indemnidad sexual, que constituye 
una de las formas de maltrato infantil 
más graves que puede existir. Por 
lo tanto, la protección que debiese 
existir frente a este tipo de delitos 
debe ser la máxima y la cautela de 
los órganos del Estado también debe 
ser de esa intensidad”, señaló.

En segundo lugar, destaca, “se debe 
tener en consideración el número de 
delitos perpetrados” por el imputado 
en la causa que se sigue adelante. 
“En este caso estamos ante dos 

delitos distintos, respecto de dos 
víctimas distintas y cada uno de 
éstos, reiterados, lo que va a lograr 
justificar esta solicitud”, agregó.

Por otro lado, Rivera menciona las 
característias del delito cometido.

“Todos los delitos por cierto, son 
lamentables, pero no estamos frente 
a un delito contra la propiedad. Aquí el 
bien jurídico que se está protegiendo 
es la indemnidad sexual y eso significa 
que es uno de los más importantes 
de nuestro ordenamiento jurídico. 
Este delito, al ser de carácter sexual 
contra un menor de edad, resulta 
más gravoso, por lo que el grado de 
peligrosidad es mayor”, sostiene la 
jurista.

En este tercer punto, complementa 
la abogada, se argumenta en cuanto 
al “perfil” de los agresores sexuales y 
el riesgo de que el “sitio del suceso” 
se pueda repetir, lo que los ha llevado 
a preocuparse no sólo de la seguridad 
de la víctima, sino también “de todos 
los otros niños, niñas y adolescentes 
que componen la sociedad”.

“Son personas que no tienen un 
tratamiento psicológico o psiquiá-
trico, que tienen comportamientos 
compulsivos, que ya obedecen a 
patrones de conducta o al mismo 
‘modus operandi’ y en este caso, 
lo que nos preocupa es que el sa-
cerdote, si bien fue retirado desde 
una comunidad perteneciente a la 
congregación Barnabita, es trasla-
dado a una parroquia perteneciente 
a la misma congregación. Por lo 
tanto, los elementos del sitio del 
suceso que existieron en el Colegio 
Seminario Conciliar -con la última 
dirección que dio el imputado- son 
bastante similares. Y eso también 
nos preocupa, porque la medida de 
protección también tiene que en-
tenderse por el riesgo que significa 
que estas personas no estén en un 
ambiente controlado o que no exista 
real supervisión y constancia de que 
no tienen contacto con niños, niñas 
y adolescentes”, concluyó.

Los hechos tuvieron lugar en el Colegio Seminario Conciliar de La Serena, entre 2016 y 2018.
LAUTARO CARMONA

DIEGO GUERRERO M.
Región de Coquimbo
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Valle de Elqui recibe nueva versión 
de la prueba de Gran Fondo 2023

PARA ESTE DOMINGO 26

Se esperan cerca de 250 pedaleros para la prueba de este domingo en la Ruta 41. CEDIDA

El recorrido tendrá su partida en el puerto de Coquimbo, 
continuando por la Avenida del Mar para seguir 
posteriormente, por la Ruta 41 hasta el Aeródromo La Florida,  
punto elegido como el inicio oficial de la competencia.

Este domingo 26 de abril, se dispu-
tará la tercera edición de la exigente 
prueba de Gran Fondo Ciclista que 
unirá las comunidades de La Serena 
con Mamalluca, sobre una distancia 
de 132 kilómetros. 

Por estos días, el destacado evento 
de ciclismo ruta, se encuentra en la 
recta final con los últimos prepa-
rativos logísticos, revisión de ruta, 
e identificación de los tramos con 
mayor dificultad técnica, entre los 
aspectos importantes de la jornada.

El recorrido ideado por la organi-
zación para esta tercera versión, 
se inicia en la caleta del puerto 
de Coquimbo, para luego tomar 
rumbo a la Ruta 41, por la Avenida 
Costanera, Avenida del Mar, Avenida 
de Aguirre y empalmar con el tránsito, 
hasta llegar al sector Aeródromo 
La Florida, en donde se ubicará la 
partida oficial. Luego continuarán 
hasta Chapilca,  subirán a la localidad  
del Arenal y finalizarán la carrera en 
el Observatorio Mamalluca, donde 
se tiene preparado una gran final 
para el ganador, con el gran trofeo 
Gran Fondo Valle de Elqui. Además,  
se consideran metas volantes y de 
montaña, para las categorías damas 
y varones.

Cabe señalar que este evento de 
ciclismo ruta, forma parte final de 
una tricología competitiva, pues 

CARLOS RIVERA V.
Región de Coquimbo

comienza  en abril de 2022, opor-
tunidad en que la primera compe-
tencia se realizó entre la comuna 
de La Serena y Vicuña.

La segunda corrida se realizó en 
el mes de julio del mismo año, con 

partida en la comuna de Vicuña, y 
con una extensión de 108 kilómetros.

Pero sin duda que esta tercera 
versión, no deja de llamar la atención, 
por el hecho de llevar el ciclismo 
ruta, a  localidad tan apartadas de 

los centros  urbanos de la región.

GRAN PARTICIPACIÓN
Para el pedalero, Kether Gómez, 

se trata de una prueba de gran exi-
gencia y en Vicuña, esperan tener 
una gran participación. “Se trata 
de una competencia de fondo de 
132 kilómetros que une Coquimbo, 
Chapilca y Mamalluca en su término, 
con un desnivel positivo importante. 
Son muchos kilómetros de subida”.

Agrega que del Valle de Elqui “son 
tres los equipos con más de 20 co-
rredores que serán parte de este 
desafío, aunque el grueso viene de 
la Región Metropolitana”, reconoció.

Por lo miamo, esperan concretar el 
desafío, cruzar la meta y vivir un gran 
momento. “La idea es tener un buen 
desempeño, que logremos cumplir 
con el desafío, y ojalá meternos en 
algún lugar en la serie  Master, de 30 
años hacia arriba”, agrega.

En ese sentido, indicó que la se-
mana pasada con otros pedaleros 
de Coquimbo, cumplieron con el 
recorrido, por lo que esperan tener 
una buena presentación. 

“Aprovechamos de invitar a los 
vecinos que nos acompañen en la 
ruta, que sean empáticos en temas 
de la congestión vial que se podría 
producir. La ruta no estará cortada en 
su totalidad, pero se verá alterada”, 
precisó.


